

# El Bien Público.

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Sábado 22 de Octubre de 1881.

Año IX. Núm. 2.576.

## Correos.—ENTRADAS.

De Palma los miércoles por la mañana el vapor «Menorca.» De Barcelona y Alcudia los jueves por la tarde el vapor «Puerto-Mahon.» De Ciudadela y demás pueblos de la Isla diariamente a las 11 de la mañana el coche-correo. Despacho de los vapores, calle de la Infanta núm. 26.

## Correos.—SALIDAS.

Para Palma los miércoles a las 3 de la tarde el vapor «Menorca.» Para Barcelona con escala en Alcudia todos los domingos a las 8 de la mañana el vapor «Puerto-Mahon.» Para Ciudadela y demás pueblos de la Isla diariamente a las 2 de la tarde el coche-correo. Telégrafos y correos, calle Bastion núm. 43.

## Discusiones inútiles.

Ha comenzado a discutirse la contestación del Senado al mensaje régio, y ya han sido numerosísimos los discursos pronunciados, y más numerosos los que amenazan pronunciarse.

El señor Orovio nos ha referido sus planes de Hacienda, sin olvidar una tilde; los proyectos que no pudieron realizarse, y que solo a los historiadores importan. El señor general Pavía dió extensos pormenores acerca de la insurrección militar del 3 de Enero y del hecho de Sagunto, como si fuesen desconocidos por completo y hubieran de iluminar las dudas que los señores senadores puedan tener. El Sr. Calleja hizo la historia de la legislación de instrucción pública con un lujo de detalles digno de un benedictino, y disertó acerca del sueldo de los catedráticos, de los Museos y de todo lo que a la enseñanza se refiere. Los señores duque de Veragua y general Beranger hablaron de nuevas agrupaciones partidarias dentro de la legalidad de una Constitución derogada. Y los señores senadores que más se concretaron a atacar ó defender el dictamen de la comisión, no prescindieron tampoco de recordar hechos pasados, de hacer excursiones a todos los asuntos divinos y humanos, como si estos debates fueran certámenes en que los partidos debieran demostrar cuál había cometido más faltas y los oradores cuál tenía palabra más elocuente y recordaba más hechos y hablaba más tiempo sin cansarse.

Discusión es la del mensaje que debiera reducirse como ninguna. Falta grave cometió el señor conde de Toreno al introducirla en España en la forma que se acostumbra. Recriminaciones acerca de los hechos pasados, cuando debe dilucidarse el camino que debe seguirse en lo porvenir. Fatigosos discursos que se multiplican hasta lo infinito, cuando, como sucede en Inglaterra, una sesión basta para estas generalidades de la política.

Planes de hacienda, de instrucción, de justicia, de todo lo que atañe a la organización de los poderes públicos, en vez de consideraciones precisas acerca de lo que en el mensaje se consigna; este es el espectáculo que al presente ofrece el Senado español.

O nuestros oradores no tienen suficientes conocimientos para tratar cada cuestión separada de las demás, ó buscan el aplauso con frases pomposas, en vez de procurar la prosperidad de la patria. Este es el dilema. Las Cortes no deben ser academias de retórica, en la que alcance la palma el autor de una frase ingeniosa, ó de un chiste oportuno. Esas discusiones que se prolongan sin motivo, producen el cansancio y el desaliento en el país. Nadie comprende el por qué de tantos días perdidos en discutir lo pasado, cuando lo que interesa es lo presente y lo porvenir; el tiempo apremia para discutir los presupuestos, y todos piden que se acabe de una vez para siempre con ese disputar in-

considerado, parecido al de los héroes griegos en no producir otra cosa que diversion en el que lo oye y desprestigio para todos. («El Día»).

París 16 de octubre.

Este año ha de renovarse la tercera parte del Senado, y los republicanos fundan grandes esperanzas en esa operación electoral, destinada, según ellos, a asegurar por fin a las ideas radicales la mayoría en la Cámara alta, donde hasta ahora las ideas conservadoras y religiosas han opuesto a ciertos proyectos de ley una resistencia invencible.

El día 8 de enero se verificará esta renovación parcial del Senado que comprende setenta y cinco senadores, y desde ahora M. Gambetta se ocupa de esta eventualidad que puede ejercer tanta influencia en el porvenir de su política.

En cuanto a la crisis ministerial, sigue en el mismo estado, es decir, según observación de un hombre de talento, que tenemos dos Cámaras y no podemos reunir una, y dos ministerios sin contar con uno. Situación tan singular necesita con urgencia que se le ponga término, pues entretanto nuestros soldados mueren de miseria y de enfermedades en Africa.

El telégrafo anuncia que el general Saussier, que manda en jefe las fuerzas francesas, ha llegado a Túnez. Esto quiere decir que las operaciones contra Kairouan van a empezar en breve.

Dícese que ha llegado a París la princesa Dolgorouki, viuda del Emperador Alejandro II de Rusia. Por lo demás, viaja de incógnito, vistiendo de luto, y no recibe visita alguna.

La gran fiesta eléctrica y musical que se dió anoche en la Opera, no ofreció todos los resultados que se esperaban. Los aparatos funcionaron bien, pero en algunos puntos el efecto dejó que desear. La iluminación de la majestuosa escalera fué lo único que produjo buen efecto, y se conservará, como también la iluminación del vestíbulo. En el interior del teatro el ensayo fué incompleto, y sigue siendo dudosa la conveniencia de dicha iluminación.

El Congreso filoxérico de Burdeos ha terminado sus tareas después de emplear varias sesiones en tratar de las cepas norteamericanas, y de las vides plantadas en terreno arenoso. Las cepas norteamericanas han sido recomendadas energicamente por varios oradores, si bien otros las han combatido, recomendando con preferencia la aplicación del sulfuro de carbono.

El Congreso ha consignado su deseo de que antes del invierno se envíe una comisión a los Estados Unidos para estudiar en el terreno el estado próspero de las vides norteamericanas; y entre tanto ha pedido al gobierno que conceda a las cepas norteamericanas importadas en Francia la misma subvención que a los insecticidas.—O.

(«Diario de Barcelona»).

Londres 16 de octubre.

Habiendo roto los hilos telegráficos el huracán de anoche, han sufrido notable retraso las noticias de Irlanda, en términos que hasta la tarde no hemos sabido las medidas energicas tomadas por el gobierno, resuelto, según se puede colegir, a dar un golpe decisivo.

Lo que primero ha llegado a nuestras manos ha sido la proclamación de M. Forster declarando ilegales y criminales las tentativas de boy-cottage y de intimidación.

Más tarde, por mensajes particulares recibimos la noticia de una segunda edición de arrestos.

Es de temer que las autoridades se apoderen de las prensas y de los papeles de la Liga, cuyas oficinas se hallan en Sachville Street, una de las calles principales de Dublin.

Estos golpes reiterados empiezan a intimidar a los supuestos terroristas, que hasta aquí se limitan a expresar su indignación, pero aconsejando al propio tiempo, a sus secuaces que desistan de toda tentativa de rebelión abierta.

Esto no obstante, la verdad es que los ánimos están muy sobrecitados y es muy de temer que sean prohibidos los «meetings» convocados por los agentes de la «Land Digne» en Dublin y en las provincias de Irlanda.

Con todo, el gobierno dió permiso ayer para uno que se celebró en la «Rotunda» de Dublin y cuyo objeto era protestar contra el arresto de M. Parnell.

La sala estaba llena y en la calle se situaron unas 20.000 personas que no tuvieron cabida en aquella.

En las inmediaciones patrullaban gran número de constables de a caballo.

Presidia el «meeting» M. Barvson, diputado por Carlow y uno de los que más irritó al Gobierno con sus interrupciones en el Parlamento. M. Barvson temía M. Dillon (el irreconciliable a quien, después de haber mandado arrestarle, felicitó días atrás M. Gladstone, no sé en virtud de qué confusión de ideas, por haber sido más razonable que M. Parnell); M. Gray, propietario del «Freimar» y ex-lord alcalde de Dublin; M. Biggar, el diputado cojo, muy conocido en Westminster, el orador más soporífero del «Home rule»; M. Sullivan, M. O' Kelly, etc.

Las mociones propuestas y votadas con entusiasmo, condenaban abiertamente la conducta del Gobierno, calificaban los arrestos de actos los más arbitrarios y tiránicos que han deshonrado la dominación inglesa en Irlanda.

Un grito de «¡Viva la República irlandesa!» fué repetido con bravos frenéticos.

M. Sullivan presentó una proposición instando al pueblo inglés a que no se comprometiera a obrar más que por iniciativa de M. Parnell.

La multitud que en la calle entonaba el «Dios salve a Irlanda» llegó a tomar un carácter tan tumultuario, que la policía

tuvo que dispersarla.

Es probable, en vista de estos sucesos, que se prohíba el meeting monstruo anunciado para el domingo en Rhenix Park, en Dublin.

Ha circulado el rumor, que felizmente ha sido desmentido, de que el hijo de M. Gladstone, que había ido a Dublin para secundar a M. Jorsters, había sido víctima de una tentativa de asesinato.

En ciertas localidades, el primer ministro ha sido quemado en efigie.

La prensa inglesa sigue apoyando al Gobierno. Sin embargo el «Scho» y la «Pall Mall Gazette» defienden blandamente los arrestos y presagian consecuencias desagradables.

En provincias, apenas hay más periódico que el «The Newcastle Chronicle» que tome partido por los parnellistas.

El «Spectator» confiesa la triste necesidad de los arrestos, pero gime a la idea de la animosidad que esta medida va a excitar contra algunos conciudadanos, y protesta contra la explosión de frenética alegría que han manifestado sentir los conservadores de la Cité al saber el otro día, por boca del mismo M. Gladstone, el arresto de M. Parnell.

(Del «Temps.»)

## En Rusia.—Un escaso de pundo-nor.—Accidente en el mar.

No sabemos con qué fundamento algunos periódicos europeos hablan otra vez de que se han acentuado los temores ya crónicos, en el imperio moscovita, de atentados contra la vida del Czar. Medidas de precaución han sido adoptadas por el Gobierno para que el palacio de Anitchokof, residencia favorita de Alejandro III, quede asegurado contra todo atentado criminal.

Alrededor del palacio se ha abierto un camino subterráneo recorrido continuamente por patrullas, y que en un momento determinado puede llenarse de agua. La compra de todas las casas particulares que hoy hay en derredor del palacio costará seis millones de rublos, y en vez de ellas, se edificarán cuarteles que sean verdaderas dependencias de Palacio.

La corte moscovita saldrá para Gatschina, probablemente el 15 de este mes, y no regresará a San Petersburgo hasta principio de año.

El día 6 celebró su primera sesión la comisión nombrada para examinar un proyecto de ley para la represión de la embriaguez entre el pueblo bajo en la forma en que existe en Francia.

El ministerio del interior inauguraba personalmente los trabajos de la comisión, y en un discurso extenso que pronunció, después de felicitar a los delegados que habían llegado de todos lados de Rusia para tomar parte en los debates de la comisión, hizo notar que por segunda vez en este mismo año el emperador había querido que se llamaran delegados para

asistir á los debates de los proyectos del gobierno, á fin de que ayuden á resolver con su experiencia las cuestiones que son de interés vitalísimo para la nación. Los ministros de Dominios y Hacienda pronunciarán también cortos discursos, y el príncipe Schtschethatoff fué nombrado presidente de aquella comisión.

Lazlo, sargento del regimiento de la reserva número 32, en Hungría, y un compañero suyo en la milicia, habían tenido una cuestión que terminó concertando un duelo en la siguiente forma: aquel de los dos á quien le cupiera en suerte morir debía suicidarse en el espacio de un año. Echadas suertes, Lazlo sacó bola negra, y en consecuencia contrajo la obligación de matarse. Al presente iba ya á cumplir el plazo de un año que tenía señalado; pidió á su contrario le librara de la obligación contraída y, habiéndose negado éste á ello, Lazlo se levantó la tapa de los sesos.

El hecho es una edición húngara de Hernani ó el Honor castellano.

El vapor «Chatelier», de la compañía trasatlántica, ha llevado á Marsella la noticia de un espantoso drama marítimo.

El brick-goleta italiano «Armonia», capitán Deidda, salió de nuestro puerto el 28 de setiembre último, con un cargamento de esencia de petróleo en barriles con destino á Marsella.

El 4 del corriente, á las siete de la mañana, se hallaba á 22 millas del cabo de San Sebastian, cuando se produjo una espantosa explosión en el interior del barco, precipitando una parte de la arboladura al mar. El capitán, que en aquel momento se hallaba á popa, así como el segundo y el timonel que llevaba la barra, fueron lanzados al agua, mientras los otros cinco tripulantes se sumergían con los restos del barco.

Los tres que sobrevivían se apoderaron de un trozo de palo de mesana, dejándose llevar por el mar, que en aquel momento estaba en calma. En aquella cruel posición permanecieron desde las siete de la mañana del día 4 hasta el día siguiente á la una y media de la madrugada, ó sean diez y ocho horas de horribles angustias.

Finalmente, la vista del foco incandescente formado por el buque ardiendo, llamó la atención del vapor francés «Chatelier», capitán Masson de la Compañía trasatlántica, que llegó en el momento en que los tres desdichados, faltos de fuerzas, iban á sumergirse. Se echó un bote al mar, y fueron recogidos transidos de frío y medio muertos por la fatiga y la emoción.

El capitán Deidda, así como sus dos compañeros de infortunio, fueron acogidos á bordo del vapor que los ha llevado á Marsella.—Corinto.

(«Gaceta de Cataluña»).

Al «Standard» le dicen por telégrafo de Nueva-York que el periódico «United Irishman» publica una proclama de los nacionalistas, ó sea de la nueva organización revolucionaria, compuesta de varias asociaciones, cuyos delegados se han reunido en Consejo ejecutivo. El pasaje más notable de esa proclama dice así:

«Nos proponemos prestar ayuda á los que operan en Irlanda, en Inglaterra y en todas las comarcas en que los intereses comerciales de Inglaterra están en juego.

Emplearemos las máquinas de guerra mecánicas ó químicas, así como los de-

más instrumentos de destrucción. Nos esperamos una sublevación contra nosotros de eso que se llama la opinión pública; pero la despreciamos, porque proseguiremos nuestra obra á todo evento y contra todos. No somos, sin embargo, insensibles respecto de los inocentes que sufrán de tiempo en tiempo por efecto de esta terrible lucha.»

Debe consignarse, no obstante, que la destrucción de buques que conduzcan pasajeros queda explícitamente rechazada.

—El Congreso filoxérico de Burdeos se ocupó en la sesión del miércoles de la conveniencia de plantar en Europa cepas americanas.

La generalidad de los que tomaron parte en el debate se inclinó en favor de esas vides indemnes, prefiriendo las del Sudán. Mr. Menuder pidió que se estudiaran las causas que influyen en la muerte de muchas de las cepas americanas que se implantan en nuestro continente.

El delegado de España se mostró partidario del ahumado, recomendó la potasa y admitió la sumersión de los insecticidas y los abonos, tanto en las vides americanas como en las ordinarias.

En la primera sesión del jueves expuso la situación filoxérica de Italia el delegado de este reino Sr. Lichenstein, se habló también de las cepas americanas y presentó Mr. Laserre una ingeniosa máquina de ingeritar.

—Hé aquí cómo explica un periódico fechado en la Habana el 17 del pasado, el robo perpetrado en la noche anterior en la administración de loterías:

«A las ocho y media de la mañana del sábado, 17, al ir á abrir la puerta de la tesorería el cajero interino, D. Romualdo Aguiar, encontró que estaba abierta sin fractura, y abierta también la reja de hierro que divide en dos salas la tesorería, teniendo además roto un eslabón de la cadena de hierro que cruzaba dicha reja, cerrada con un candado, encontrándose dentro un cincel, una barrena grande, una sierra de patente de acero, un serrucho de calar, una trinchera usada y un destornillador. La caja de la administración, que contenía 1.300.000 pesos en billetes del Banco Español, y unos 900 en oro, no la tocaron, según arquero practicado con los libros de caja.

De un escaparate cerrado con un candado, cuyas argollas fueron rotas, faltan 1.102 billetes enteros, en varias fracciones del sorteo extraordinario que se ha de celebrar mañana, ascendiendo su valor á la suma de 110.200 pesos en billetes del Banco Español, dejando los ladrones en dicho escaparate otro paquete de billetes de lotería ascendente casi á la misma suma. También aparecieron violentados otro escaparate, una carpeta y los cajones de un bufete, llevándose solamente de éste un revolver. Regados en el suelo se veían un billete de Banco de á cien pesos, uno de á diez, dos de á medio peso, nueve de á diez centavos y cuatro de á cinco.

Hasta la fecha se ignora quién sea el autor ó autores de este robo, pues ni los empleados de dicha oficina, ni el comandante de la guardia advirtieron el menor indicio ni rastro de nadie. En dicho local no habita persona alguna.

Según nuestras noticias, á pesar del robo que acabamos de narrar, por la Administración general de loterías se abonarán los premios de todos los billetes que resulten obtenerlos en el sorteo que se ha de verificar mañana.»

—Grandes proporciones ha tomado la

huelga en Mataró: todas las fábricas de hilados y tejidos de algodón, excepto una, han cerrado sus puertas. Unos 2.500 obreros se encuentran sin trabajo.

La huelga se ha agravado con la situación de las fábricas de punto, que son las más importantes de aquella ciudad, las cuales se resienten de la falta de hilaturas y están próximas á cerrarse. En este caso el número de obreros sin trabajo excederá de 5.000.

En esas huelgas no ha tomado parte la cuestión arancelaria, sino la de relaciones entre patronos y operarios y la de recompensa del trabajo manual.

## ECOS ARGELINOS.

El campamento que los insurrectos habían establecido al Sur de Medjer-el-Bab, les ha sido hecho levantar por el coronel Ménuiet el día 7.

El enemigo se ha retirado en el mayor de orden.

—Los trabajos de la vía férrea de Mecheria se prosiguen con grande actividad.

—Las últimas noticias de Sousse dicen que los rebeldes no se encuentran con ánimo de defender á Kairouan.

—Dicen de Manouba que el campamento de Testour fué atacado el día 7 por los insurrectos. Estos últimos han sido vigorosamente rechazados con pérdidas sensibles.

El comandante francés ha manifestado que las tropas tunecinas en unión de las francesas se han batido admirablemente.

—Un despacho del general tunecino Ali-Bey demuestra toda su satisfacción por el apoyo que los oficiales franceses le han prestado.

—Continúa la requisa de camellos y otras bestias de carga para la próxima expedición.

En el término de Mascara se requisaron 2 000 camellos.

En el Tlemcen 3.000. En el de esta provincia aun no se ha determinado la cifra.

Entre mulas y caballos parece que se reunirán 1.400 á 1.500.

—Se cree que se formarán tres nuevas columnas expedicionarias, las cuales, como ya se sabe, se pondrán en marcha pasados cinco días.

La primera será mandada por el general-Louis.

La segunda por el general Colonieu, y la tercera probablemente, por el general Delebecque.

La dirección que tomarán estos cuerpos aun no se conoce.

—Un convoy compuesto de 50 camellos y escoltado por un batallón de zuavos y un escuadrón de cazadores ha llegado á Kreider, procedente de Mozabih. Este convoy se dirige á Mecheria.

—El batallón del 53° de línea que salió de esta capital el jueves por la mañana, se ha unido á una de las columnas que operan en el Sud de esta provincia.

—El tren que conducía los restos de las víctimas de Oued Zargua, descarriló en el kilómetro 96.

—El tren parece que fué abandonado; los viajeros se salvaron.

—Una carta firmada por dos árabes y dirigida á un periódico de esta capital, acusa al Agha Hadj-Kaddour Ben Sahraicin de complicidad con Bu-Amema.

Una información aclarará probablemente lo que haya de verdad en acusación tan grave.

—El Consejo general de Constantina cree que los 30.000 francos destinados á reconstruir la «kouba» de los Ouled-Sidi-Cheik, debieran ser repartidos entre las víctimas de la insurrección argelina.

—La colonia europea ha abierto una suscripción para construir un monumento á la memoria de Emilio Raimbert y los empleados asesinados por los árabes en la estación de Oued Zargua.

—La columna móvil de Medjez-el-Bab, la cual se dirigía sobre Testour, ha tenido una escaramuza.

Ocupa una posición inmediata al campamento tunecino.

—Los hilos telegráficos se hallan cortados en Túnez por diferentes puntos.

—El día 12 el 19° cuerpo de tropas francesas ocupó á Túnez.

—Ali-Bey ha recibido de su gobierno la orden de marchar de concierto con los franceses sobre Kairouan.

Si-Sliman ha vuelto de su expedición contra los Ouled-el-Hajd; les ha tomado algunos ganados y unos 50 camellos.

El cabecilla ha perdido cinco de sus mejores jefes. Se cree que uno de ellos es uno de los jefes de los Ouled-Sidi-Cheik, sebrino de Bou-Beker.

—Corre el rumor que el Razzon de Chaa ha atacado á los Zou (Ouled-sidi-Cheik) tomándoles 22 800 carneros y 7.780 cabras.

—Se dice que los Beni-Guil se han concertado con algunos Rezaïna y Hamian para ir por los camellos de la columna de Mecheria que se encuentran pastando cerca de Touljeur.

Si-Sliman ha salido también con su gente para merodear.

Se ignora la dirección que tomado.

—El caid Djelloul Ouled-Kaddour, después de haberles tomado 1.110 camellos á los Amours, ha entrado en Mecheria. Los individuos de caballería pertenecientes al «goum» se han visto obligados á abandonar 200 camellos por encontrarlos demasiado fatigados en los Ksours.

Djelloul ha entregado al general Colonieu para el gobierno francés 300 camellos.

El general Colonieu tiene intención de enviar estos camellos cerca de los Chotts.

Los camellos restantes han sido repartidos por Dejicul entre los que les han cogido.

—El coronel Creuzet, actualmente comandante de la columna de Medistr tomará probablemente el mando de la columna de El Aricha.

## Variedades.

### UN HIJO QUEMADO VIVO.

Los periódicos italianos publican los detalles de un horroroso crimen cometido en Italia, y que demuestra á que aberraciones puede conducir una pasión amorosa. En «Roma», de Nápoles, pinta en el conmovedor relato siguiente, la incalificable crueldad llevada á cabo en Sarno:

«¡Era hermoso y tenía apenas cinco años! Sus largos cabellos eran de un rubio encantador, la cara era perfecta y el cuerpo admirablemente formado. Aquel niño parecía un modelo de Miguel Angel ó de Rafael, para dar forma á los ángeles que esculpieron ó que pintaron.

Se llamaba Rafael. Era hijo de Luis Ingénito y Antonia Mancini, habitantes de Sarno. La pobre madre murió al darlo á luz y Luis quedó viudo. Aun era este joven, puesto que no tenía más que 38 años.

Era leñador, y en el duro ejercicio de su oficio tenia siempre á su lado al niño Rafael, pareciendo que la vista de su hermoso hijo aliviaba su trabajo. El niño, por su parte, obedecía ciegamente.

Ocurrió en Febrero último que Luis tuvo que ir á Casone, por razones de su oficio. Allí vió á la jóven Vicenta Tortoriello, y empezó á requerirla de amores, con intento de casarse con ella, á lo que no se manifestó muy dispuesta. Creciendo de día en día el amor de Luis por Vicenta, se decidió á pedirla formalmente para esposa, pero la jóven, á la vez que le dijo que estaba ya prometida á otro, añadió: «Aun en el caso en que me fuera posible librarme de mi pretendiente, no me casaría contigo, porque eres viudo y tienes un hijo.»

La negativa de Vicenta, fué un terrible golpe para el enamorado Luis.

Desde aquel momento comenzó casi á odiar á su hijo. Veía en aquel niño un obstáculo á su felicidad, mientras la inocente criatura, inconsciente de la perversidad del alma de su padre, se mostraba cada vez mas afectuoso con él.

En el mes de Mayo fué llamado Luis á trabajar en la heredad de Balbano; y se llevó consigo á su hijo Rafael. Debía trabajar cerca de un horno de cal, cuya propietaria Dominga Florentino, concibió desde el primer momento entrañable cariño por el bonito hijo de Luis.

En la noche del 25 de Mayo dormían en el suelo todos los operarios, y únicamente Luis quedó cerca del ardiente horno para atender á la produccion de la cal. La noche estaba muy adelantada; oíase el rumbido del horno y se veían las llamas.

Luis cegió en sus brazos al pobre niño, le acercó al horno y le dice: «¿Cómo quieres morir? ¿Quieres que te tire al horno por los pies ó por la cabeza?»

Y el niño, que estaba sujeto en los brazos de su padre y creía que aquello era una broma, respondió: «Por los pies.»

Luis aproximó los pies de la criatura al horno, y ya iban á envolver las llamas una parte de su cuerpo, cuando empezó á lanzar estridentes gritos.

El malvado padre no se conmueve, y dice á su hijo: «¡Cállate, no sentirás dolor ninguno si te meto de cabeza!» Y estaba ya volviendo al niño para llevar á cabo su proposicion. Pero Dominga espía desde atrás de un árbol los movimientos de aquel hombre cruel; á los gritos del niño acude precipitadamente, y detiene al miserable cogiéndole de un brazo. Luis con siniestra sonrisa, dice á la buena mujer que estaba jugando con su hijo.

Llega al fin el día en que correspondía á Luis velar cerca del horno. La noche estaba ya adelantada; todos dormían y solo él velaba. Se acerca cautelosamente á su hijo, que también dormía, lo coje y lo arroja al ardiente horno.

El alba del siguiente día aparecía en el horizonte, se despiertan los compañeros de Luis, y no viendo al pequeño Rafael preguntan al padre por su paradero.

Luis, con un cinismo repugnante, dice que sin duda se ha ido á Balbano, é invita á sus compañeros á comer un pez que había pescado el día anterior. Y diciendo haciendo se pone á asar el pez. Durante aquella operacion, vieron que Luis añadía á la hoguera algunos pedazos de carbon que sacaba del horno. ¡Eran los huesos carbonizados de su propio hijo!

En tanto Dominga, que amaba al pequeño Rafael como á las niñas de sus ojos que no había logrado descansar en toda

la noche, presa de un funesto presentimiento, se acercó á Luis y estuvo á punto de morir de espanto cuando no vió á su lado á la pobre criaturita.

—¿En dónde está Rafael? pregunta á Luis?

—Se habrá extraviado probablemente. Volverá mas tarde....

—No; quiero que vayas inmediatamente á buscar al niño y á traerlo aquí.

Pero mientras Dominga y Luis están en camino para encontrar á Rafaelito, algunos operarios fueron á comunicar sus sospechas al síndico, el cual hizo recoger todo el carbon, y pudo convencerse de que estaba mezclado con los huesos calcinados de la infeliz criatura.

En aquel momento regresaban Dominga y Luis, en cuya persecucion habian salido ya los carabineros, que lo prendieron como presunto reo de aquel espantoso crimen.

En su interrogatorio concluyó por decir: «No se como he podido matar á mi hijo; dos horas antes de amanecer lo he visto durmiendo á mis pies. Sin duda lo he tomado por un leño y lo he arrojado á las llamas.»

Como es consiguiente, el tribunal de Assises de Potenza, ante el cual acaba de verse esta monstruosa causa, ha condenado á muerte á Luis Ingénito. Este ha entablado el recurso de casacion, pero es tal la excitacion que su abominable crimen ha producido en toda la comarca, que no es fácil que el Tribunal Supremo encuentre motivos para anular tan justa sentencia.

### Gacetilla.

**El célebre Prestidigitador y Comólogo Sr. Blanch** ha sido contratado para tomar parte en la funcion que dá mañana el Casino *El Consey*. Es de suponer que la concurrencia sea muy numerosa para poder aplaudir los sorprendentes trabajos del distinguido Sr. Blanch.

El programa será el siguiente:

- 1.º La zarzuela en un acto C. D. L.
- 2.º Alta prestidigitacion por el célebre Sr. Blanch.
- 3.º La zarzuela en un acto El Luce-ro del Alba.
- 4.º Ejercicios anti-espiritistas por el Sr. Blanch.

**Terminada la revista mañana** sale para Palma el capitan de la guardia civil Sr. Arbohutnot.

**Hemos recibido atenta comunicacion** de la Junta Directiva del Casino *El Recreo*, en la que nos invita para la funcion lirico-dramática que debe tener lugar mañana en aquel casino y para todas las demás que se celebren durante la presente temporada.

Agradecemos á la Junta y á la sociedad la honrosa distincion que les hemos merecido.

**Para el consumo de la poblacion** han sido muertas hoy en el matadero público de esta ciudad, 6 cabezas ganado vacuno, 9 lanar, 3 cabrio y 8 de cerda.

**Los servicios prestados por el** Cuerpo de Carabineros del Reino en el pasado mes de Setiembre y segun datos oficiales son los siguientes: A-

prehensiones de géneros y efectos de contrabando 67; Idem de tabaco de idem 143; Reos 64; Caballerias 44; Carruajes 3; Buques 3; Ausilios prestados en diferentes conceptos 24; y 14 personas detenidas por faltas y delitos comunes.

**Entre las escuelas vacantes en las** Baleares hay la de S. Clemente en esta isla, dotada con el haber anual de 625 pesetas, casa y retribucion.

**El Recreo inaugura mañana por** la noche su temporada, poniendo en escena la zarzuela *La Gallina Ciega* y la pieza *D. Sisenando*.

En uno de los intermedios el barítono ejecutará con la guitarra varias escogidas piezas.

**En cuestion de primas y ofrecimientos** á los suscritores, los periódicos americanos dejan muy atrás las invenciones de los diarios europeos.

Véase lo que anuncia una hoja nueva que se ha fundado en el Estado de Ohio:

«La administracion de este periódico ha firmado escrituras con muchas ricas herederas, solteras y viudas, de los Estados-Unidos, que quedan comprometidas á no dar su mano sino á los suscritores por un año á nuestro periódico.»

No es mal reclamo.

**Segun el «Boletín de caza y pesca»** es tan abundante en la costa marítima de Cataluña, el pescado, que desde los pueblos de Tona á Vilasar se han cojido en el semestre que acaba de transcurrir 354, 500 kilogramos, lo cual ha dado un producto líquido á los pescadores de dichos puntos de 389,926 pesetas.

### Instituto de 2.ª Enseñanza de MAHON.

Autorizados los Directores de Instituto por Real Orden de 10 del actual y durante el presente mes para admitir á incorporacion los estudios de asignaturas compatibles hechos en Seminario con posterioridad á la publicacion del Decreto de 29 de Julio de 1874, mediante exámen y pago de los mismos derechos exigidos á los alumnos de la enseñanza oficial y previa la presentacion de certificados de los que se pedirán las correspondientes acordadas á los establecimientos de donde procedan.

Esta direccion ha resuelto hacerlo público para conocimiento de aquellos á quien pueda interesar.—Mahon 21 de Octubre de 1881.—El Director, Diego Monjo y Vicens.

### Seccion Religiosa.

**Santo de hoy.**

Sta. Maria Salomé vda., sta. Córdula v. y m. **CULTOS.** Corte de María Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de los Dolores en Santa María.

Domingo, Parroquia de Sta. Maria, la misa mayor será solemne y votiva en honor del Patriarca S. José con sermon que dirá D. Jaime Tutzó Pbro. Por la tarde, despues de vísperas y completas se dará principio al acostumbrado Novenario en sufragio de las benditas almas del Purgatorio, Rosario, ser. non por el Rdo. D. Ar-

senio Galván, capellan pároco del segundo Batallon de Almansa, luego Padre nuestro y Sentimiento, todo al órgano música del Maestro don Juan Fuxá Pbro.

Los dias siguientes será este piadoso ejercicio al anochece.

Parroquia de Ntra. Señora del Carmen, mañana misa mayor á las 10 con explicacion del propio Evangelio; y por la tarde despues de vísperas y rosario hará el panegírico del patriarca S. José D. Eduardo Turmo Pbro.

Parroquia de San Francisco, á la misa mayor plática sobre el Evangelio; y por la tarde vísperas y rosario.

En las Concepcionistas se practica por la tarde un piadoso Novenario en honor de la protectora Santa Rita de Casia.

**Santo de mañana.**

S. Juan Capistrano cf. y S. Pedro Pascual ob. y S. Juan Bueno confesor.

## Movimiento del Puerto.

**Capitanía del Puerto.**

*Despachados el dia 22.*

Para Barcelona vapor «Nuevo Mahonés» c. D. J. Pons con 23 trip. efs. y la corresp.

Para Constantinopla bergantin austriaco Aurora c. M Baltislich con 7 trip. y lastre.

Para Tarragona barca francesa Alfonso et Marie c. M. Privat con 12 trip. y duelas.

**PARTES TELEGRAFICAS DE EL BIEN PUBLICO.**

Madrid 22.—11 m.

**El Rey ha firmado la autorizacion** para que el lunes se lean en el Congreso los presupuestos que constan de veinte y cuatro proyectos financieros y otros correspondientes á los ministerios de Guerra y Gracia y Justicia. Esta tarde se leerán otros proyectos.

Interior 27'20.

Exterior 28'10.

Bonos 100'90.

## TEATRO.

**Compañía de zarzuela.**

*Funcion para hoy Domingo 23 de Octubre*

*Se pondrá en escena la zarzuela en 3 actos titulada*

### JUGAR CON FUEGO

**REPARTO.**

La Duquesa de Medina. Sra. Orgaz.  
La Condesa, Sra. Vidal.  
Felon Sr. Villanova.  
Duque de Alburquerque. Sr. Español.  
Marqués de Carabaca. Sr. Gimenez.  
Antonio, Sr. Queralt.  
Loguero, Sr. Soriano.  
Pages, Sres. Pages y Lopez.  
Damas, caballeros, lacayos etc.

NOTA.—La semana próxima el estreno de la aplaudida zarzuela que tanta aceptación ha obtenido en los primeros teatros cuyo titulo es EL ANILLO DE HIERRO que será exhornada con todo el aparato que su argumento requiere.

**PRECIOS.**

Palcos platea por funcion. 6'00  
Id. primer piso » 8'00  
Id. segundo » 4'50  
Id. tercero » 2'00  
Butacas . . . . . 0'75  
Entradas. . . . . 0'60  
Medias entradas, para niños y soldados . . . . . 0'25  
A las 8 y media

Imp. de M. Parpal, Bastian 39.

# CALENDARIOS DE LAS BALEARES PARA EL AÑO 1882.

Véndense en esta imprenta calle del Bastion número 39 al precio de **4** céntimos de escudo ejemplar.

**Don Alvaro Becerra del Toro,**  
Juez de primera Instancia del  
Partido de Mahon.

Hago saber que el día veinte y cinco de Octubre próximo y hora de las doce de su mañana se procederá en la audiencia de este Juzgado, á la subasta y remate, bajo las condiciones establecidas y que se hallase de manifiesto en la escribanía del refrendatario, de la casa número 27 de la calle del Arrabal de esta Ciudad, bajo el tipo de diez mil pesetas, debiendo los licitadores consignar previamente en la mesa del Juzgado, ó en el establecimiento destinado al efecto, para poder tomar parte en ellas, el diez por ciento de su valor y exhibir su cédula personal, cuya cantidad quedará en depósito respecto del mejor postor y se devolverán inmediatamente las otras, advirtiendo que no se admitirá postura alguna que no cubra las dos terceras partes de dicho valor; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy en las diligencias sobre ejecución de la sentencia recaída en el pleito que D. Nicolas Pons y Tuduri ha seguido con D.<sup>a</sup> Agueda Gomila y Sintes sobre pago de una deuda. Dada en Mahon á treinta de Setiembre de mil ochocientos ochenta y uno.—Alvaro Becerra.—Ante mí.—Juan Allés.

## Administracion de loterías n.º 6.

Se han recibido ya en esta Administracion y se hallan á la venta los billetes de la Loteria Nacional del sorteo extraordinario de Navidad, el cual se efectuará el 23 de Diciembre próximo.—Premio mayor 2.500,000 pesetas.—Precio del billete entero 500 pesetas, y por consiguiente á 50 pesetas la fraccion ó decima.—Mahon 20 de Octubre de 1881.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

## Subasta

El Jueves 27 del actual á las once de la mañana y en la plaza de la Constitucion se rematará en pública subasta, si la postura es del agrado de su dueño, una casa situada en esta Ciudad, plaza de S. Francisco n.º 14.

Las condiciones se hallan en poder del pregonero público y estan de manifiesto con los títulos de propiedad en el despacho del notario D. Francisco Mercadal Calle de S. Fernando núm. 18.

## Al Público.

José Fuxá y Vinent, que vive en la calle Cos de Gracia núm. 206, hace público que ha sido nombrado administrador de entierros de esta ciudad, para lo cual ofrece al público sus servicios.

## Casino El Recreo.

La Junta Directiva en reunion habida el día 21 del presente mes, acordó prohibir la asistencia á las funciones de los socios que han sido atacados de viruela hasta espirado que sea el plazo de 30 dias desde que obtuvieron el alta de los señores Facultativos.

Lo que se participa á los Señores socios para su conocimiento, esperando darán cumplimiento á este acuerdo pues en su día se dará cuenta á la Junta General.

Mahon 22 de Octubre 1881.—Gabino Sirvent, Srio.

## Bañuelos.

De muy buena calidad se encontrarán todos los domingos y dias festivos en el horno de la Arrabal núm. 115.


**ORO.** Ha llegado á esta Ciudad el conocido platero de Palma

D. Gerónimo Miró, con un bonito surtido de alhajas de oro y plata, á precios limitados.

Compra oro y plata vieja y alhajas antiguas. Vive en la fonda de Mariana y pasará al domicilio de las personas que lo deseen.

**PURGANTES  
ANTI-BILIOSAS**  
DEPURATIVAS.

De acción fácil y segura, toleradas por los estómagos mas delicados.  
Se vende á 6 reales caja en las principales farmacias. En Mahon, Farmacia de Bofill, Depósito, Dr. Morales, Carretes, 39 Madrid



PILDORAS DE LONDRES

## En venta.

Una casa Calle de los Negros núm. 33, esquina á la de Ramis. Para informes san Fernando 30.

## Pérdida.

La persona que hubiese encontrado un antejo de larga vista tamaño pequeño y lo presente en esta imprenta recibirá una gratificacion.

## ENSAIMADAS

**BISCOCHOS Y DIFERETES PASTAS** se encuentran frescas todos los días en la calle de Buenaire núm. 8.

## FRESCOS CHOCOLATES

con canela y sin ella de todas clases y precios de la acreditada fábrica de D. Antonio Amatller acaban de recibirse en la confiteria.

## EL ÁGUILA DE ORO, PLAZA DEL PRINCIPE NUM. 9.

Igualmente se encontrarán en el mencionado establecimiento **GALLETAS** de todas clases y precios de la fabrica Viñas y C.<sup>a</sup> un buen surtido de dulces vinos y licores y mil otros articulos que seria prolijo el enumerar.

## LA PALMA.

CONFITERIA Y PASTELERIA, calle de Adnóver 24.

En dicho establecimiento se encontrará MIEL de superior calidad á 18 cénts. libra al por mayor y al por menor á 20.

CARNE DE MEMBRILLO á 30 céntimos libra, escelente dulce para postres y en particular para los convalecientes y los que padecen del estómago.

## PARA 1882.

## ANUARIO DEL COMERCIO

La Direccion de esta útil é indispensable publicacion recuerda al público que admite las suscripciones, al precio de **15 pesetas**, hasta 1.<sup>o</sup> de Noviembre.—Pasada esta fecha, el precio del ANUARIO es de **20 pesetas**.—Toda persona que desee suscribirse, puede dirigirse en esta imprenta, calle del Bastion número 39.—Las suscripciones se pagan al recibir la obra.

## DON ANTONIO ANGLADA,

MÉDICO ESPECIALISTA DE LAS ENFERMEDADES DE LA BOCA,

ofrece de nuevo sus servicios al respetable publico mahonés.

Ha adquirido del extranjero diversos productos quimicos para empastes que rivalizan con los usados hasta el dia por imitar el color del diente y por su solidez; un variado y hermoso número de dientes y dentaduras, diversos objetos para la higiene de la boca.

**MIEL** superior de Menorca á peseta la libra.

**MIEL** de Cuba á media peseta.

CONFITERIA DE **ANDREU**, SAN ROQUE 9.

## Bañuelos.

Todos los juéves por la tarde domingos y fiestas por la mañana, medio dia, tarde y noche se encontrarán en la calle del Rector núm. 20.

## NO MAS HORMIGAS EN LOS ARBOLES.

Con la LIA CAPDEVILA Y MIRASÓ, se obtiene este gran resultado, sin que perjudique en nada á los árboles por tiernos que sean remitiendo preámbulos solo diremos que respondemos del resultado. un kilo de lia 25 rs. y 12 reales libra. Con un kilo podéis salvar y respondemos de ello 30 árboles del grueso de 25 centímetros de tronco. ¿Quién dejará arrebatar sus frutos y á veces el árbol por un insecto tan dañino teniendo remedio seguro y económico? Unicos puntos de venta: calle de la Librería, núm. 11, perfume-ria de Francisco Capdevila, Barcelona, y en su casa laboratorio, calle Colon, 426. Sans.—No se establecen depósitos á fin de que toda la responsabilidad sea nuestra. Se dan prospectos gratis.

## DESPACHO DE MÚSICA

DE

**FRANCISCO Fiol Mora**

Puente del Castillo 24.

Participo al público en general, y en particular á los afilarmónicos, que, en mi despacho existe una porcion de Metodos de Solfeo de Pablo Ronsó; obra que me he prororcionado para llenar un vacío y satisfacer los deseos de los menorquines; que, deseando proporcionarse el Método de Solfeo de D. Benito Andreu, Pbro., no les es posible su adquisicion, por estar agotada ya la edicion. El de Ronsó puede considerarse como el más apto para la juventud, tanto por su estilo, facilidad y hermosura, cuanto por lo mólico del precio. Es un tomito con hermosas cubiertas de color, siendo su precio 5 pesetas.

## PIANOS.

Hay dos para vender de muy buenas voces á precios módicos.

Calle Orfila (jardin).